
Три года тому назад Котласский город
ской комитет ветеранов войны и военной 
службы на расширенном заседании принял 
решение увековечить память погибших и 
умерших участников Великой Отечествен
ной войны - построить памятник-часовню 
на городском кладбище. Посоветовались с 
главой МО «Котлас» С.Н. Мелентьевым, он 
одобрил наше решение.

Создали инициативную групппу из 
членов комитета: B.C. Харитонов, А.В. Петухов, П.Н. Малых. 
Возглавить группу попросили главу города Сергея Николаевича 
Мелентьева. Была проведена разъяснительная, информационная
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работа, население города одобрило благое решение: построить 
часовню.

«Мы, пенсионеры Лименды, прочитав в газете об инициативе 
ветеранов поставить на кладбище часовню, дать ей имя покровите
ля православных воинов Георгия Победоносца, спешим сообщить, 
что поддерживаем доброе начинание (с подобной инициативой вы
ступил и один из предпринимателей). Но только считаем, что часов
ню надо построить одну, и дать ей имя не Георгия Победоносца, а 
Георгия Великомученика. И часовня должна быть доступна для всех 
людей, ибо все мы смертны, все мученики. К тому же участников 
войны осталось не так много, большинство уже ушли в мир иной».

«Я, конечно же, «за», чтобы строительство это началось. Ча
совня это будет или просто помещение, где можно пообщаться 
родственникам, друзьям усопшего, вспомнить его добрым словом, 
обогреться в мороз или дождь, - не так важно. Я сама бы, напри
мер, клумбы около нее сделала, цветов насадила. И сын мой Юрий 
Иванович Чирков мог бы внести свой вклад в оформление. Уверена, 
многие котлашане откликнутся и помогут, если дело с мертвой точ
ки сдвинется».

«У меня жена похоронена на Макаровском кладбище в 2002 
году. Мы с сыном тогда еще написали заявление в администрацию 
города, что хотим поставить часовенку. Потом позвонил я отцу Ни
колаю, настоятелю Стефановского храма, владыке Тихону Архан
гельскому и Холмогорскому. Все согласны. Но проходит второй, 
третий, четвертый год... А на кладбище так ничего и не появилось. 
Я рад, что об этом в газете заговорили. Хотелось бы знать, кому 
деньги отдать, чтобы помочь в строительстве. Я предлагаю поста
вить ящички и в церкви, и на предприятиях со специальной помет
кой: на строительство часовни. Тогда, может, быстрей пойдет дело».

Финансирование осуществлялось за счет спонсоров и пожерт
вований. Поэтому огромная работа по сбору средств была проведе
на членами инициативной группы. Всего собрано и перечислено на 
расчетный счет 173 439 рублей. В том числе ветеранами войны и 
военной службы 80 ООО рублей.

Перед началом строительства часовни мы съездили в село 
Ильинско-Подомское - для ознакомления с построенной там часов
ней. На Виледи часовня деревянная, построена земляком-вилежа- 
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нином Н. В. Патрушевым, он живет 
в Москве, возглавляет Федеральную 
службу безопасности России.

Затем определились с местом, 
где будет стоять часовня. Землю от
вели на кладбище Макарово, по пра
вой стороне дороги, идущей на Вер
шину. Подготовили проект, часовню 
решили построить в кирпичном ис
полнении.

Кстати, постановлением главы 
МО «Котлас» от 22 апреля создана 
комиссия из девяти человек. Глава 
города поставил перед членами ко
миссии задачу провести обследова
ние земельного участка, намеченно
го под строительство, оформить акт 

и до 29 мая 2006 года представить на утверждение.
После всего этого в торжественной обстановке был заложен пер

вый камень фундамента часовни. Освятить его приехал епископ Ар
хангельский и Холмогорский Тихон. После благословения он сказал: 
«На местах, где люди нашли свое последнее прибежище, должны 
ставиться общие кресты. Часовенка на кладбище Макарово, как и по
клонный крест на Макарихе, очень значима. Как мы можем увекове
чить память невинно убиенных по разным статьям? Только установить 
крест!». В этот же день (5 сентября 2006 года) заехал в Котлас еще один 
священнослужитель. Это архимандрит Нектарий из Греции. Он при
ехал из монастыря Преображения, что находится в Фивах, недалеко 
от Афин. Нектарий написал книгу о новомученниках, а в Россию при
ехал, чтобы добрать материалы. В частности, о Святом Луке, который 
жил некоторое время в наших краях. Святой Лука известен и любим в 
Греции, ему посвятили уже шесть церквей, нектарий поздравил отца 
Николая с датой и побывл у первого камня часовенки.

Добровольные пожертвования внесли в первую очередь участ
ники Великой Отечественной войны и ветераны военной службы: 
B. C. Харитонов, П. Н. Малых, А. В. Петухов, В. И. Гостев, М. А. Во
ронцов, Г. Н. Вахрушев, В. А. Гундоров, А. Я. Бурков, Б. А. Никан-
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дров, Г. А. Копосов, В. Е. Низовцев, В. В. Чирков, И. А. Барановский,
A. Е. Шутов, П. Г. Ефимовский, С. Н. Вяткин, Б. В. Добровольский, 
Н. С. Парухин, Н. З. Старостин, Н. И. Арефин. П. Г. Говоров, С. Д. Тру- 
бин, Н. А.Щелкунов, Н. А. Малюгин, Д. В. Волков, М. Н. Лобанцева,
B. Я. Баженина, Л. Н. Шаньгин и многие другие ветераны (всего 135 
человек). Они все занесены в Книгу памяти.

«Особо хочется отметить Павлина Николаевича Малых, ве
терана Великой Отечественной войны, который занимался сбором 
средств. Он за два месяца сумел собрать 80 тысяч рублей и сей-
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час горит желанием сбор денег на 
строительство часовни продолжить. 
Павлин Николаевич по жизни чело
век активный, хороший организатор, 
постоянный участник художествен
ной самодеятельности, и по сей день 
он не расстается с гармонью. А сбор 
средств на часовню - дело доброе, 
спасибо ему за это».

В строительстве приняли участие 
предприниматели и руководители го
рода, внеся весомый вклад.

«Теперь есть твердая уверен
ность: задуманное воплотиться. Всем 
миром, а точнее, городом возводится 
на кладбище Макарово часовня. Вот 

уже и стены в рост пошли. Кладку стен ведут трое специалистов 
из ООО «Северстрой». Пока ни копейки из средств, собранных у 
горожан на строительство часовни не затрачено: кирпич как гово
рят, дал строитель В. В. Антоновский, кран - «Фрегат-авто», рас
твор - СМП-353. Та небольшая сумма, которую удалось собрать, 
пойдет на финансирование внутренних работ. Чуть не каждый 
день на стройке бывает председатель комитета ветеранов войны 
Вениамин Семенович Харитонов. А как же, иначе, ведь именно 
они — ветераны войны — стали инициаторами этого проекта и те
перь считают делом чести воплотить его в жизнь. Глава города 
тоже держит руку на пульсе стройки, оказывая помощь в реализа
ции проекта».

А также внесли вклад: В. В. Вязовиков - руководитель ООО «Се
верстрой», директор Лимендского ССРЗ Б. В. Вьюхин — изготовле
ние купола, начальник СМП-353 А. А. Потапов — установка купола, 
Э. П. Степин — директор ритуальных услуг, А. Н. Попов — охранное 
предприятие «Радар», Л. Г. Чекалина - предприятие «Хладокомби
нат». Не остались в стороне частные предприниматели: И. Черна- 
кова, Н. А. Елькина, М. И. Фатеева, В. А. Нечаевский, В. А. Копылов, 
А. А. Шульгина, О. В. Тюкавина, Г. Т/ Ануфриева, Е. П. Масленнико
ва, B. C. Чекалин.
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Руководители помог
ли: Б.  Н. Вьюхин - Гор- 
водоканал, А. А. Белых 
- предприятие объеди
ненных котельных и 
тепловых сетей, М. М.
Якубовский - Жилфонд,
И. В. Митянин - Спец- 
автохозяйство. Врач 
«скорой помощи», депу
тат городского Собрания 
Н. Д. Ведров пожертво
вал на строительство ча
совни 5 000 руб.

Отдельно хотим 
отметить работников 
СМП-353 жестянщика А. В. Лахтионова, столяра-плотника В. Н. 
Шахина, работников Лимендского ССРЗ А. Н. Попова В. В. Крюко
ва - изготовили крест.

Посильную помощь оказали педагоги школы № 82: О. Н. Бур- 
чевская, В. Н. Кончевский, Н. А. Старикова, Т. Е. Лаврова, Л. И. Мень- 
шенина, В. В. Королева, А. Н. Манаков, Т. П. Беседина, Ж. А. Бесе
дина, Г. В. Латышева, Т. Н. Белякова, О. А. Южакова и другие (26 
человек занесены в Книгу Памяти).

Работники администрации МО «Котлас» также внесли денеж
ные средства на строительство часовни. Список возглавил глава
С. Н. Мелентьев, далее заместители главы С. Ю. Слотин, Л. М. Да
нилова, аппарат: А. Л. Крылов, А. Н. Онищенко, Е. Л. Мысова, Т. В. 
Филипьева, В. А. Мокрецова, И. А. Митчина, И. В. Корюкаев, Н. А. 
Тюкавина, А. Н. Образцова, В. В. Титов, С. А. Ильин и другие (114 
человек занесены в Книгу Памяти).

Ветераны войны и труда, внесшие посильный вклад в строи
тельство часовни: Н. М. Любов, В. А. Нюхина, С. И. Оленева, З. А. 
Шастина, Н. Ф. Попов, А. А. Комаров, М. И. Шалагинова, Н. Б. Кучи
на, Л. С. Вешагина, Д. А. Кокорина, Е. В. Умницкая.

Приняли участие в строительстве и оборудовании часовни пред
седатель городского Собрания депутатов А. Ю. Степанов, депутат
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Н. В. Добрынина, почетный гражда
нин города А. П. Голубцова, а так
же: С. М. Патраков, А. Г. Ракин, Н. Т. 
Локтев, Б. Л. Алешков, О. Л. Некра
сов, Е. В. Корякина, А. К. Амосов, 
Я. А. Гусев, А. В. Лахтионов, В. Н. 
Махин. С. Е. Свинин, В. В. Крюков.

Особое признание настоятелю 
Свято-Стефановского храма отцу 
Николаю за поддержку в строи
тельстве часовни, комплектование 
церковной утвари, согласие про
водить здесь службы. Благодарим 
директора ГПТУ-20 Н. С. Носаре- 
ва - изготовление оградки.

Открытие часовни состоялось 
20 февраля 2009 года, накануне 

Дня защитника Отечества. Настоятель Свято-Стефановского храма 
отец Николай освятил часовню-памятник. Выступили: председа- 
тель комитета ветеранов войны и военной службы B. C. Харитонов, 
глава МО «Котлас» С. Н. Мелентьев, заместитель главы админи
страции области по социальным вопросам Елена Кудряшова.

«Свершилось!» - именно это слово можно было прочитать в 
глазах тех, кто в минувшую пятницу побывал на открытии часовни 
на кладбище Макарово и стал свидетелем ее освящения. Прошло 
это событие без лишней суеты. Здесь были в основном те, кто два 
года жил надеждой на благополучный исход дела. Главные дей
ствующие лица - инициаторы народной стройки: ветераны, строи
тели, предприниматели, администрация города, настоятель Свято- 
Стефановского храма отец Николай и прихожане.

Не знаю, что было предпосылкой к тому, что часовня освещена 
в честь Георгия Победоносца. То ли то, что инициаторами стройки 
выступили ветераны войны и военной службы, или что ее откры
тие состоялось в канун Дня защитника Отечества, но все участники 
праздника с радостью восприняли сей факт.

- Великая милость, что случилось это событие, - сказал отец 
Николай. - Эта часовня благословит всех, кто покоится на клад- 
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бище, и даст возможность тем, кто будет здесь молиться и ставить 
свечи за упокой, ощутить духовную близость с теми, кого нет.

- Спасибо всем, кто откликнулся, кто поддержал нашу идею. 
Строителям, жертвователям, — волнуясь, произнес главный «дви
гатель» строительства Вениамин Семенович Харитонов. — Сейчас 
важнее всего сохранить народное детище, чтобы рука варваров его 
не коснулась.

С наступлением весны будет проведено благоустройство при
легающей территории, кое-что должно измениться и во внешнем 
убранстве часовни. Самое главное — часовня открыта. График ее 
работы пока не определен, но, как было сказано на освящении, бо
гослужения здесь будут проводиться по праздничным дням и вы
ходным».

При входе в часовню, на стене, прикреплены две памятные до
ски с надписями: «Часовня построена по инициативе комитета ве
теранов войны и военной службы» и «Часовня построена в честь 
погибших и умерших участников Великой Отечественной войны».

За время строительства часовни многие фронтовики ушли из 
жизни. Только в 2008 году умерли более 35 человек, не дожив до 
открытия часовни-памятника: член комитета ветеранов войны и во
енной службы Иван Иванович Хащинин, Василий Яковлевич Гри
горьев, Василий Александрович Тонких, Анатолий Александрович 
Хабаров, Михаил Алексеевич Белянин, Василий Дмитриевич Виш
няков, Прокопий Дмитриевич Дементьев...

Благодаря усилиям, настойчивости коллективов и помощи ве
теранов войны и военной службы, ветеранов труда свершилось бо
гоугодное дело - появление часовни. Это был наш долг, и мы, кот- 
лашане, с честью выполнили его. Каждый может поставить свечку, 
помянуть, когда приходит на кладбище. А священнослужитель бу
дет проводить службы, и рассказывать прихожанам о славном по
колении героев, сражавшихся за свободу нашей Родины.

Мнения по поводу открытия храма-часовни такие:
Руководитель музея школы № 82 В.Н. Кончевский:
«На фоне нынешней бездуховности общества, потери нрав

ственных ориентиров единственной опорой для русского человека 
осталась православная церковь. Именно она может принести духов
ное возрождение нашему народу...
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Поэтому открытие храма-часовни на кладбище Макарово - 
знаковое событие. Это не только память о погибших воинах в годы 
Великой Отечественной войны, но и проявление просыпающегося 
самосознания людей. А инициаторы этого проекта: глава МО «Кот
лас» С. Н. Мелентьев, представители комитета ветеранов войны
B. C. Харитонов, А. В. Петухов, П. Н. Малых, а также строители, все 
те, кто вносил посильный денежный вклад, заслуживают искренней 
благодарности».

Учитель школы № 82 Галина Николаевна Неспятина: «Часовня 
на кладбище нужна. На кладбище Макарово похоронены мой отец, 
бабушка, буду ставить свечи за упокой».

Педагог Юлия Алексеевна Тепляшина: «Если часовня строи
лась по инициативе ветеранов Великой Отечественной войны, то 
она нужна. Молодежь далека от религии. Если кому надо, тот будет 
посещать храм».

Котлашанка Юлия Михайловна Худышина: «Храм нужен для 
народа, в том числе и для молодежи».

Валентина Вениаминовна Королева: «Часовня нужна для ду
ховности, остановиться и задуматься: а так ли я живу, вспомнить 
близких, родных, ушедших из жизни. Испокон веку на кладбищах 
стоят часовни. Это здорово, что котлашане построили часовню».

Студенты Котласского педагогического колледжа тоже высказа
ли свое мнение.

Инна Балтрускайте (4-ый курс, факультет иностранных язы
ков): «Я сама верующая. Часовня нужна для отпевания, поминания 
души усопших».

Наталья Паршина (студентка, 4-ый курс, будущий корректор- 
педагог начального образования): «Да, часовня на кладбище нужна, 
чтоб народ приходил туда, ставил свечи за упокой усопших. Чтоб 
население города знало о существовании часовни-храма».

Андрей Зиверт (2-ой курс, факультет иностранных языков): «К 
сожалению, часовню долго строили. Мое отношение к религии и 
часовне положительное».

Часовня - это наш общий выполненный долг. Здесь каждый мо
жет поставить свечку, помянуть, когда приходит на кладбище. На 
службах расскажут прихожанам о славном поколении героев, сра
жавшихся за свободу нашей Родины».
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ГАЗЕТНОЙ СТРОКОЙ

В ПАМЯТЬ ОБ УСОПШИХ ВОИНАХ
Инициативная группа Котласского городского комитета вете

ранов войны и военной службы в составе А. В. Петухова, П. Н. Малых и 
В. С. Харитонова обратилась к главе МО «Котлас» С. Н .Мелентьеву. Ве
тераны предлагают соорудить к Дню Победы на городском кладбище ча
совню для увековечивания памяти погибших и умерших котлашан -участ
ников Великой Отечественной войны. Глава идею поддержал. Соорудить 
часовню предлагается на народные средства в тесном сотрудничестве 
с Русской православной церковью. Скорее всего, часовня будет названа в 
честь одного из святых - покровителей православных воинов: Георгия По
бедоносца, Александра Невского или Дмитрия Донского.

Олег Витальев, «Двинская правда», 3.02.2006 г.

НА ЧАСОВНЮ СОБРАНО 80 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
В редакцию позвонил Вениамин Семенович Харитонов, председатель 

комитета ветеранов войны и военной службы.
- Два месяца назад мы приступили, как и обещали, к сбору средств 

на строительство часовни на кладбище «Макарово» в память умерших 
частников Великой Отечественной войны и тружеников тыла, - сообщил 
он. - Начат эту акцию сами участники Великой Отечественной войны, 
всего же приняли участие в сборе 150 человек - кто сколько смог. Особо 
хочется отметить Павлина Николаевича Малых, ветерана Великой От
ечественной войны, который занимался сбором средств. Он за эти два 
месяца сумел собрать 80 тысяч рублей и сейчас горит желанием сбор де
нег на строительство часовни продолжить. Павлин Николаевич по жизни 
человек активный, хороший организатор, постоянный участник художе
ственной самодеятельности, и по сей день он не расстается с гармонью. 
А сбор средств на часовню - дело доброе, спасибо ему за это.

Кстати, постановлением главы МО «Котлас» от 22 апреля создана 
комиссия из 9 человек. Глава города поставил перед членами комиссии за
дачу провести обследование земельного участка, наменченного под стро
ительство, оформить акт и до 29 мая представить его на утверждение.

Сбор средств продолжается. <...>
Валентина Анохина, «Двинская правда», 16.05.2006 г.

НАЧАТО СТРОИТЕЛЬСТВО ЧАСОВНИ-ПАМЯТНИКА
Руководствуясь Государственной программой патриотического вос

питания граждан Российской Федерации на 2006 - 2010 годы, утверж-
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денной постановлением правительства РФ 11 июля 2005 года № 422. 
комитет Котласской городской общественной организации ветеранов 
войны и военной службы решил создать инициативную группу по строи
тельству храма-часовни на кладбище Макарово. Цель сооружения - уве
ковечить память защитников отечества в годы Великой Отечественной 
воины, создав место поклонения ратным подвигам русского солдата.

Наше ничинание благословил епископ Архангельский и Холмогорский 
Тихон, поддержал глава МО «Котлас» Сергей Николаевич Мелентъев. Раз

работана строительная документация, заложен фундамент часовни. На 
инициативу откликнулись и сотни ветеранов войны и военной службы, 
которые уже собрали 80 тысяч рублей.

<...>
В.Харитонов, председатель комитета ветеранов войны, 

«Вечерний Котлас», 24.08.2007 г.

НА КЛАДБИЩЕ ЗАЛОЖЕН ФУНДАМЕНТ ЧАСОВНИ 
В начале недели, 24 сентября, в кабинете главы прошло организационное 

собрание по поводу строительства часовни на местном кладбище Макарово.
Напомним, что инициатором строительства часовни стал коми

тет Котласской городской общественной организации ветеранов войны 
и военной службы. Благое начинание благословил епископ Архангельский и 
Холмогорский Тихон.
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Группа котлашан - ветеранов войны.

- Испокон веков при кладбищах были часовни. Наконец-то и у нас она 
появится, - сказал настоятель Свято-Стефановского храма протоиерей 
Николай. - Ждем, когда можно будет перевезти туда иконы.

Заказчиком строительства стачо муниципальное предприятие «Ри
туальные услуги», а сами строительные работы доверили фирме «Север- 
строй». Сейчас на отведенном месте уже заложен фундамент часовни.

- Расходование собранных средств находится под нашим контролем,
- заверил мэр Сергей Мелентьев. - Сейчас за деньги заказываем 920 штук 
цветного кирпича, который изготовят для часовни индивидуально. А про
стой силикатный кирпич напрямую подрядчику передают разные строи
тельные организации.

Елена Ларева, «Вечерний Котлас», 28.09.2007 г.

ЧАСОВНЯ: РАСТУТ СТЕНЫ
Теперь есть твердая уверенность: задуманное воплотится. Всем ми

ром, а точнее городом возводится на кладбище «Макарово» часовня. Вот
уже и стены в рост пошли.

Кладку стен ведут трое специалистов из ООО «Северстрой». Пока 
ни копейки из средств, собранных у горожан на строительство часовни, 
не затрачено: кирпич, как говорят, дал В. В. Антоновский из СМИ, кран
- «Фрегат-авто», раствор — СМП - 353. Та небольшая сумма, которую 
удалось собрать, пойдет на финансирование внутренних работ.

Чуть не каждый день на стройке бывает председатель комитета ве
теранов войны Вениамин Семенович Харитонов. А как же иначе, ведь имен
но они - ветераны войны - стали инициаторами этого проекта и теперь 
считают делом чести воплотить его в жизнь. Глава города тоже держит 
руку на пульсе стройки, оказывает помощь в реализации проекта.

«Двинская правда», 23.11.2007 г.

СВЯТОЕ ДЕЛО
«Свершилось» - именно это слово можно было прочитать в глазах 

тех, кто побывал на открытии часовни на кладбище «Макарово» и стал
свидетелем ее освящения.

Прошло это событие без лишней суеты. Здесь были в основном те, 
кто два года жил надеждой на благополучный исход дела. Главные дей
ствующие лица - инициаторы народной стройки: ветераны, строители, 
представители администрации города, настоятель Свято-Стефанов- 
ского храма отец Николай и прихожане.

Строительство часовни началось два года назад с благословения 
епископа Архангельского и Холмогорского Тихона и велось методом народ-
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ной стройки. Инициативу ветеранов поддержала администрация города, 
откликнулось предпринимательское сообщество, жертвовали на храм го
рожане.

Не знаю, что было предпосылкой к тому, что часовня освящена в 
честь Георгия Победоносца. То ли то, что инициаторами стройки вы
ступили ветераны войны и военной службы, или что её открытие состо
ялось в канун Дня защитника Отечества, но все участники праздника с 
радостью восприняли сей факт.

- Великая милость, что случилось это событие, - сказал отец Нико
лай. - Эта часовня благословит всех, кто покоится на кладбище, и даст 
возможность тем, кто будет здесь молиться и ставить свечи за упокой, 
ощутить духовную близость с теми, кого нет.

- Спасибо всем, кто откликнулся, кто поддержал нашу идею. Стро
ителям, жертвователям, - волнуясь, произнёс главный «двигатель» стро
ительства Вениамин Семенович Харитонов, - Сейчас важнее всего сохра
нить народное детище, чтобы рука варваров его не коснулась. Кстати, 
имена тех, кто внёс свой вклад в строительство часовни, вписаны в спе
циальную книгу. В ней более 300 имён. Здесь целые коллективы и отдель
ные горожане, люди преклонного возрасти и молодёжь, предприниматели 
и бюджетники...

Самое главное - часовня открыта. График её работы пока не опреде
лён, но, как было сказано на освящении, богослужения здесь будут прово
диться по праздничным дням и выходным.

Лариса Батяева, «Двинская правда», 25.02.2009 г., № 33.




